



DANA arrasa Valencia

La historia se repite

Por Pepo Toledo

DANA arrasa Valencia - La historia se repite.

Por Pepo Toledo - 8/11/2024

www.pepotoledo.com

El 29 de octubre de 2024, más de 200 personas murieron y decenas permanecen desaparecidas por las graves inundaciones y fuertes vientos que afectaron principalmente a la región de Valencia, en el este de España.

Al 8 de octubre, la cantidad de muertos contabilizados ascendió a 223. ⁱ

Qué no decir de los graves daños económicos. Unos 100,000 automóviles fueron afectados. ⁱⁱ Muchas personas murieron mientras los conducían. Otros, tratando de rescatarlos de sus cocheras.

Las crecidas que causaron las muertes fueron provocadas por un fenómeno meteorológico conocido como Depresión Aislada en Niveles Altos (DANA), también llamado “gota fría”.

La DANA es un fenómeno en el que una masa de aire polar muy frío queda aislada y empieza a circular a altitudes muy elevadas. Al chocar con el aire más cálido y húmedo que suele haber en el mar Mediterráneo, genera fuertes tormentas. Sobre todo, a finales del verano boreal y principios del otoño, cuando las temperaturas marítimas son más elevadas. ⁱⁱⁱ

La lenta respuesta de las autoridades provocó indignación en localidades que por cinco días clamaban por ayuda. Cientos de personas, al grito de “asesinos”, arrojaron barro y objetos a los reyes Felipe y Letizia, al presidente de Gobierno Pedro Sánchez y al de la Generalitat Valenciana Carlos Mazón. Esto sucedió durante la visita que realizaron a Paiporta, uno de los pueblos más afectados. Sánchez fue el primero en ser evacuado. El rey intentó dialogar con los ciudadanos. Los lugareños pidieron a gritos la renuncia de los dos presidentes. ^{iv}

La ayuda del Estado llegó casi una semana después del desastre. El 5 de noviembre el Gobierno montó un gran operativo de más de 7,000 militares y 10,000 agentes policiales. ^v

Por si eso fuera poco, Pedro Sánchez rechazó la ayuda de 200 bomberos de Francia. ^{vi}

Mazón enfrentó dos reclamos específicos. Uno por advertencias tardías y otro por haber desmantelado la recién creada Unidad Valenciana de Emergencias (UVE). ^{vii}

La Generalitat Valenciana y el Gobierno central de España se culpan uno al otro del desastre. La competencia entre los ayuntamientos, las autonomías y el Gobierno está repartida. Si la situación supera al ayuntamiento, debe actuar la

autonomía. Esta, dependiendo de la gravedad del caso, puede escalar el problema al Gobierno, que pone a disposición sus medios.^{viii}

El rey Felipe VI es quien menos tiene que ver con el asunto, pero igual fue víctima de actos violencia y faltas de respeto por parte de la población, inéditos en estos tiempos. Un bochorno para la realeza.

Se requiere una coordinación efectiva entre las distintas instituciones, tanto a nivel regional como nacional, para prevenir y gestionar este tipo de desastres.

En una publicación en El Economista, Eva Díaz hace el siguiente análisis legal: “El Gobierno de Pedro Sánchez pudo tomar la gestión de la catástrofe provocada por la DANA desde el primer día y sin necesidad de que el presidente de la Comunidad Valencia, Carlos Mazón, le pidiera ayuda o intervención. El Ejecutivo tiene dos herramientas para que el Estado tomara el control de las actuaciones; bien declarar el Estado de alarma, como hizo en la pandemia, o bien elevar al 3 el nivel de emergencia. Ninguna de estas dos medidas choca con la Constitución española ni supone una equivalencia a aplicarle a Valencia el artículo '155' de la Carta Magna, como se ha dicho, en el que el Estado puede intervenir una CCAA si incumple los deberes constitucionales.”^{ix}

Sánchez pudo ser proactivo, pero decidió esperar a que Mazón le pidiera ayuda. Justificó no haber tomado el mando por “unidad, eficacia y respeto” frente a la Generalitat Valenciana.^x Pero le fue peor. Mucha gente pide su renuncia.

Al final, el pueblo fue víctima de rivalidades políticas entre Sánchez, de izquierda, y Mazón, de una coalición que agrupa la derecha con la extrema derecha. En esta línea, Arturo Pérez-Reverte le dijo a Pablo Motos: “No me calientes, ya está”. Su intención era hacer un acto de contrición, de control. Fue imposible. La indignación, el malestar, la vergüenza por todo lo ocurrido fueron más fuertes. Dudaba si era lo mejor ir a El Hormiguero con Motos. Finalmente, llegó y afirmó lo siguiente: “Tenemos una clase política que ha hecho de esto su negocio y todos nosotros somos peones de ese juego. Junto a la criminal incompetencia de Mazón, se une también la criminal incompetencia de un Gobierno”. Fue escuchado por una audiencia récord de 2.708.000 espectadores^{xi}

Una crecida milenaria es un evento que ocurre en promedio una vez cada mil años. Se le llama así, aunque siempre existe una probabilidad de 0.001 que ocurra en cualquier año. Consiste en una crecida de un río o quebrada, que se produce como consecuencia de lluvias intensas o deshielos. También se conoce como avenida, creciente, riada o aguas altas.^{xii}

Las crecidas milenarias han existido siempre en todo el mundo. Sin embargo, hay quienes cada vez que ocurren culpan al cambio climático. También hay quienes lo creen.

El incremento de 1,15 grados Celsius por encima de los niveles preindustriales es una realidad comprobada por mediciones. Decir que el principal causante sea el uso de combustibles fósiles por el ser humano, es una teoría.

Las ciencias exactas pueden ser experimentales y no experimentales. En el primer grupo se encuentran aquéllas que pueden demostrar sus hipótesis por medio de experimentos. Las ciencias exactas no experimentales parten de axiomas o deducciones que no hallan sustento en la realidad sensible. Un axioma, por definición, es una idea tan clara que no necesita demostración.

La teoría mencionada no encaja en ninguno de los dos grupos. Fenómenos naturales que han existido siempre son atribuidos al calentamiento global.

La tesis se difunde masivamente en los medios de comunicación una y otra vez como una realidad para condicionar a la población.

Volviendo al tema de la DANA, el 13 y 14 de octubre de 1957, un episodio de intensas y fuertes lluvias provocó la crecida y desbordamiento del río Turia, que atravesaba la ciudad de Valencia, arrastrando todo a su paso. El balance oficial fue la destrucción casi generalizada de la ciudad y un saldo final de 81 muertos por las lluvias y riadas. ^{xiii}

Visité Valencia en 2007, con especial interés en conocer la Ciudad de las Artes y las Ciencias. Pensando en la crecida milenaria, me preocupó ver la vulnerabilidad de este magno complejo, al haber sido construido sobre el lecho seco del río Turia. Ignoraba que el Gobierno de Franco elaboró un plan de defensa de la ciudad, desviando el cauce de este río hacia el sur. Esta obra monumental se construyó entre 1965 y 1969. Fue una medida de protección para evitar futuras inundaciones, aunque no eliminó por completo el riesgo. Afortunadamente, el centro de Valencia se mantuvo intacto durante la DANA de 2024. ^{xiv}

Históricamente en España ha habido DANAs muy destructivas. La de 1973 afectó a Almería, Granada y Murcia, en el sureste del país. Dejó a su paso muchas pérdidas humanas y materiales. ^{xv}

Pero vayamos más atrás en el tiempo. El Barranco del Poyo, que atraviesa varias localidades de la provincia de Valencia, ha sido una fuente constante de desastres desde hace más de dos siglos, según describe el botánico Antonio José de Cavanilles en su obra *Historia Natural del Reyno de Valencia* (1795).

Este libro profetizó el desastre recién sufrido por la DANA. ^{xvi}

Lo más triste de todo es que los hechos históricos nunca fueron suficientes para impedir el urbanismo desorganizado e irresponsable. Prevalcen los intereses económicos, con la complacencia de las autoridades de turno. Esto no le quita responsabilidad a las personas que imprudentemente instalan sus viviendas a menor costo en lugares de riesgo. El valor de la vida humana queda relegado a un segundo plano.

BBC News informó: “La traumática experiencia de la DANA de 2024 ha vuelto a poner de manifiesto el problema histórico de la desordenada ocupación del

territorio en el litoral mediterráneo español, una de las zonas más densamente pobladas y turísticas del país, donde desde hace décadas se construye en zonas inundables.

En la Comunidad Valenciana abundan los cursos de agua estacionales, habitualmente secos pero expuestos a crecidas ocasionales, y en ellos se han construido los barrios en los que hoy viven miles de personas.

Es lo que ha sucedido en la rambla del Poyo, en la localidad de Chiva, una de las que ha sido arrasada por el agua.”^{xvii}

El crecimiento urbano anárquico es propio de los países en vías de desarrollo. En países desarrollados como España, es un tema que ya debía haber sido superado.

Paradójicamente, la DANA que acaba de azotar Valencia ocurre en un momento en la historia donde abundan recursos tecnológicos, financieros, institucionales, humanos y de toda índole para prevenir y lidiar con desastres.

Estos medios se vuelven inútiles ante la falta de coordinación interinstitucional y las rivalidades políticas.

La historia está condenada a repetirse.

Referencias

Foto de portada: Wikimedia commons

ⁱ <https://es.euronews.com/my-europe/2024/11/08/los-comercios-comienzan-a-reabrir-en-valencia-tras-la-dana-que-mato-al-menos-219-personas>

ⁱⁱ <https://www.abc.es/motor/100000-vehiculos-afectados-dana-valencia-tardaran-meses-20241104052604-nt.html>

ⁱⁱⁱ <https://www.bbc.com/mundo/articulos/cj6k5xk648zo>

^{iv} <https://www.infobae.com/espana/2024/11/03/insultos-y-lanzamiento-de-barro-a-la-comitiva-de-los-reyes-al-llegar-al-centro-de-paiporta/>

^v <https://www.france24.com/es/europa/20241108-cronolog%C3%ADa-de-un-desastre-de-los-primeros-momentos-de-la-dana-a-la-indignaci%C3%B3n-en-valencia>

^{vi} <https://www.periodicodeibiza.es/noticias/nacional/2024/11/01/2268775/pedro-sanchez-rechazo-ayuda-200-bomberos-francia.html>

^{vii} <https://www.france24.com/es/europa/20241104-valencia-explota-de-ira-contra-las-autoridades-a-qu%C3%A9-se-debe-la-rabia-tras-la-dana>

^{viii} https://www.lasexta.com/programas/lasexta-clave/ayuntamientos-autonomias-gobierno-quien-corresponde-competencia-antes-despues-desastre-valencia_202410316723e51bd8f8950001d6b9c3.html

^{ix} <https://www.economista.es/legal/noticias/13067116/11/24/el-gobierno-pudo-tomar-la-gestion-de-la-dana-sin-peticion-de-valencia-ni-chocar-con-la-constitucion.html>

^{xx} <https://www.elperiodico.com/es/politica/20241105/sanchez-justifica-rechazo-mando-frente-111395934>

^{xi} <https://www.elmundo.es/television/momentvs/2024/11/05/6729be29e4d4d8a95b8b458c.html>

^{xii} Visión general creada por IA.

https://www.google.com/search?q=qu+es+la+crecida+milenaria&rlz=1C1GIVA_enGT900GT900&oq=qu+es+la+crecida+milenaria&gs_lcrp=EgZjaHJvbWUyBggAEEUYOTIJCAEQIRgKGGKAB0gEJMTA5MThqMGo3qAIA&sourceid=chrome&ie=UTF-8

^{xiii} https://www.ondacero.es/noticias/sociedad/este-motivo-que-valencia-ciudad-salvo-inundaciones-dana_20241031672355a02914190001e70fba.html

^{xiv} https://www.ondacero.es/noticias/sociedad/este-motivo-que-valencia-ciudad-salvo-inundaciones-dana_20241031672355a02914190001e70fba.html

^{xv} <https://www.bbc.com/mundo/articles/cj6k5xk648zo>

^{xvi} https://www.lasexta.com/programas/lasexta-clave/como-libro-publicado-1795-profetizo-desastre-como-sufrido-dana_20241107672d1f7439a16c0001a507da.html

^{xvii} <https://www.bbc.com/mundo/articles/cx24815x66eo>